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演講題目：透明導電膜的應用與未來發展研討會 演講者：莊承鑫 教授 等 日期：104/09/23

報告內容：

今天由與多專家來與我們分享透明導電膜的應用與未來發展，每位同學都非常認真的聽，希望

可以在此研討會增進自己的專業以及聽取各位專家對透明導電膜的現今趨勢之想法與見解。這一場

演講首先是由台灣師範大學的楊啟榮教授做演講，主題是石墨稀。基本上石墨稀簡單來說就是單層

的石墨薄片(非有機物)，而石墨就是多層的。這是由兩位英國的教授用 3M膠帶所撕出的，然後再做

研究，還因此得到了諾貝爾獎，非常厲害，石墨稀有很多種類，基本上以層數來做分別，目前大多

為：(1)氧化石墨稀(不導電)，(2)還原氧化石墨稀(可做超級電容)，此兩種之特點皆不同，因此在購

買時須特別注意。石墨稀有強度大、熱傳導係數好、透明細好等優點，因此目前注目之材料之一。

接著楊教授也跟我們介紹各種製作石墨稀的辦法，例如：液相剝離法、陽極接合法等各種製程，並

解釋各種製程之優缺點，然後說明薄膜的製程，最後在講解石墨稀的應用範圍，經過楊教授的講授

後讓我們對於石墨稀有更進一步的了解，也更清楚石墨稀位於我們日常生活的重要性。

緊接著是由宇亮光電股份有限公司的秦嘉謙研發總監來跟我們說明 PEDOT透明導電膜的應

用，秦總監先跟我們說明導電高分子的製作過程、基本原理、特點與成分，接著講解蝕刻方式所需

材料和過程，然後再介紹 ITO與 PEDOT之差別，而且可以明顯得知 PEDOT是比 ITO還要來的好。

最後在介紹秦總監的公司特點，在介紹公司 Smart Film特點與如何製作。經過秦總監的講授後讓我

們知道現今業界的需求，並且了解 ITO與 PEDOT之不同處，讓在場的各位同學受益良多。

然後小休息一下後，接下來是我們南臺科技大學光電工程系的許進明教授，跟我們介紹功能性

透明導電膜之發展以及透明導電膜應用於光電元件之功能性薄膜之各項性質，例如：機械性質、化

學性質、光學性質、導電性等，接著再介紹 ITO之各項製程、數據等，讓我們對於 ITO有更深一層

的認識，然後再跟我們介紹新的挑戰微軟性薄膜，並且在未來要量產化，而最後則是介紹奈米銀的

特點，以及奈米銀對 ITO之影響，經過許教授的說明講解後激起我們對於 ITO的興趣與求知慾。

最後壓軸的則是我們南臺科技大學機械工程系的莊承鑫教授，莊教授跟我們分享的是Metal 

Mesh的應用與發展，莊教授跟我們說明透明導電膜的應用、金屬網格之製作方法、片電阻量測方法

以及製作雙層金屬網格的方法等。金屬網格在未來的應用非常的廣泛，例如；OLED、觸控冰箱、

觸控桌、防 EMI窗簾、防 EMI貼片等等，從以上各項例子就可以得知金屬網格在未來是無可限量

的，在我們的日常生活中將會佔有非常重要的地位。

經過這一次的研討會後讓我對於透明導電膜有更深一層的了解與認識，從產官學等各個面向來

介紹就可以知道有多重要，相信不只是我，其他在場與會的各位同學有一定有深深的體會。非常感

謝學校舉辦這一次的研討會，也期待下一次的舉辦，相信可以再次學習到許多不一樣的新事物，讓

我在各領域可以更上一層樓。


